

Septiembre, mes de transición en el mercado de trabajo: Crece el empleo, pero también el paro registrado

3 de octubre de 2023

CLAVES

- La población afiliada media a la Seguridad Social alcanza su máximo en un mes de septiembre: 20,72 millones, tras aumentar en 18 mil personas respecto al mes anterior, un crecimiento inferior al de anteriores meses de septiembre. En términos desestacionalizados la población afiliada aumenta en casi 13 mil personas en septiembre y se mantiene (aunque se suaviza) la creación estructural de empleo. El crecimiento anual de la afiliación se modera hasta el 2,70%: hay 545 mil afiliados más que hace un año.
- El paro registrado a último día de septiembre subió en casi 20 mil personas respecto al final de agosto, una subida ligeramente superior a la del año pasado, pero en términos desestacionalizados el paro baja en casi 4 mil personas. El paro se ha reducido en 219 mil personas en los últimos doce meses (-7,5%) y se sitúa en 2,72 millones, el nivel más bajo en septiembre de los últimos 15 años.
- En septiembre ha seguido cayendo la cifra de contratos firmados (-16% interanual) hasta un total de 1,39 millones de contratos, de los que el 45% han sido indefinidos, dos puntos porcentuales menos que hace un año.
- Septiembre suele ser un mes de transición en lo laboral, al finalizar la temporada estival y comenzar el curso académico. La reforma laboral ha atenuado los picos de contratación y despido en algunos sectores, pero no elimina la estacionalidad de su funcionamiento, que viene marcada por la composición y especialización sectorial de la economía española. El aumento del empleo y la bajada del paro en términos desestacionalizados muestran una evolución más favorable de la reflejan los datos brutos.
- En septiembre, la creación de empleo asalariado ha venido encabezada por la educación (86 mil más) que con el inicio del curso recupera a una parte relevante del empleo destruido durante el verano. Por el contrario, la finalización de las contrataciones vinculadas a la temporada estival ha reducido el empleo en comercio (40 mil menos), administración pública (39

mil menos) y hostelería (32 mil menos).

RESUMEN

La afiliación aumenta tanto en términos brutos como desestacionalizados

La población afiliada media a la Seguridad Social ha aumentado en septiembre en 18.295 personas, un aumento inferior al de septiembre en años anteriores, reflejo del impacto negativo de la alta inflación y la subida de los tipos de interés. En términos desestacionalizados, la población afiliada aumenta (12.921 personas más) lo cual es una buena noticia, pero también en este caso se modera su crecimiento.

En términos anuales se modera ligeramente la creación de empleo (544.508 personas más que hace un año, un 2,70% más) y la población afiliada media se sitúa en 20.724.796 personas, su dato más alto de la serie histórica correspondiente a un mes de septiembre. Las mujeres suponen ya el 47% de la población afiliada.

El empleo sigue creciendo a pesar de llevar más de un año de alta inflación impulsada por el aumento de los márgenes empresariales y los tipos de interés en máximos. La transformación de contratos temporales en indefinidos ha fortalecido el consumo, ampliándolo en 3.000 millones según el Banco de España, lo que ha permitido compensar parcialmente la importante pérdida de poder de compra de los salarios.

La creación de empleo sigue concentrada en el régimen general (15.118 afiliados más este mes) aunque es cierto que el régimen de autónomos ha tenido un peso más relevante este mes (5.716 más) con una caída relevante en el régimen del mar (2.522 menos este mes). En términos interanuales, el 98,5% del empleo neto creado en el último año corresponde al régimen general.

La creación mensual de empleo en septiembre, dentro del régimen general, viene sostenida por educación (+85.817) seguida por actividades administrativas y servicios auxiliares (+19.729) y el sistema especial agrario (+15.967). En sentido contrario, sobresale la destrucción neta de empleo este mes en comercio (-40.024), administración pública (-39.503), hostelería (-32.223) y sanidad y servicios sociales (-9.800).

El cambio en el modelo productivo hacia actividades de mayor valor añadido se observa en la creación interanual de empleo en términos relativos, que está encabezada por educación (+7,9%, 72.617 más), seguida por suministro de energía (+7,1%, 2.513 más), información y comunicaciones (+5,8%, 34.602 más), hostelería (5,7%, 82.727 más), actividades artísticas y recreativas (+5,7%, 15.534 más) y actividades profesionales, científicas y técnicas (+5,6%, 47.511 más)

Las modalidades indefinidas suponen el 45% de los contratos firmados

En septiembre se han registrado un total de 1.392.205 contratos de trabajo, lo que supone un descenso del 16% comparado con septiembre del año pasado. Se sigue calmando el mercado de trabajo, que cada vez requiere de un menor volumen de altas y bajas contractuales para funcionar, seguir generando empleo y reducir el paro.

En septiembre se mantiene un mayor descenso de la contratación indefinida que de la contratación temporal, aunque las modalidades indefinidas siguen suponiendo el 44,8% del total firmados, un porcentaje que multiplica por cuatro los niveles previos a la reforma laboral. De los 623.439 contratos indefinidos firmados en septiembre, el 40% son a jornada completa, el 26% a jornada parcial y el 34% son fijos discontinuos.

El paro alcanza su mínimo en un mes de septiembre desde 2008

La población en paro registrado subió en 19.768 personas en septiembre respecto a agosto, algo más que en el mismo mes del año pasado (en septiembre de 2022 subió en 17.679 personas). En términos desestacionalizados el paro baja en 3.736 personas en septiembre.

La cifra de población en paro registrado se sitúa en 2.722.468 personas, su nivel más bajo en un mes de septiembre desde 2008. A pesar de la difícil coyuntura, hay 219.451 personas menos en paro que hace un año (-7,5% interanual).

En el acumulado de julio, agosto y septiembre de 2023 el paro ha crecido en 33.600 personas, la mitad que en el mismo periodo de 2022 y por debajo de los aumentos registrados en los años comparables previos a la pandemia: 2017, 2018 y 2019.

En septiembre el paro registrado ha aumentado en 11.422 mujeres hasta un total de 1.640.863 mientras que entre los hombres ha aumentado en 8.346 hasta un total de 1.081.605 hombres en paro. Las mujeres suponen el 60% de la población en paro.

Por sectores, el paro ha aumentado en septiembre en servicios (18.820 más) y el colectivo sin empleo anterior (6.950 más) y cae en agricultura (-2.100), industria (-184) y construcción (-3.718).

